

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Prov. 10 Estranj. y Ul. 24
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN.
En la administr., calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Entregando su importe en Madrid ó envián-
dolo en metálico, libranza ó sellos de correo
á la administracion, calle del Rubio, núm. 23,
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XV.—NUM. 4,541 DE LA NOCHE.

MADRID, DOMINGO 14 DE SETIEMBRE DE 1862.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Berlin 12.
Reasumiendo lo actuado sobre la organizacion militar, el ministro de Hacienda dijo que la proposicion de la comision imposible de establecer el presupuesto. El gobierno reconoce el derecho de la Cámara de votar los gastos; pero está convencido de que no podía obrar de otro modo que lo ha hecho y ha probado sus buenos deseos de facilitar una solucion. Las consecuencias posteriores pesan pues sobre la cámara.

Viena 12.
Desmientense las dificultades anunciadas por periódicos estranjeros entre el conde Rechberg y el ministro de Hacienda, sobre negocios políticos y comerciales.

Alejandro 12.
De Siria escriben que se ha pacificado el Hauran. Los habitantes de Gestrám, á 180 kilómetros Sur de Damasco, han rechazado á los trabajadores enviados por Zaoud-baja para la construcción de un camino. Cevouli-Effendi concede diez dias para el pago de la indemnizacion reclamada.

Londres 12.
El célebre cirujano Partridge ha salido á prestar su ciencia á Garibaldi. Una suscripción cubre los gastos de viaje.

Marsella 12.
El inglés Bishop, acusado de conspiracion reaccionaria, ha sido condenado, lo mismo que el conde Christeu, á diez años de prision mayor.

Monseñor Caputo, obispo de Artano, gran capellan del rey de Italia, ha fallecido. El clero se refusa á asistir á su entierro por haberse negado á retractar sus doctrinas sobre Roma y el poder temporal. La agitacion garibaldina decreta desde que se habla de amnistia.

Paris 12.
Se confirma la noticia de reducir el ejército italiano.

El nuevo embajador otomano debe llegar muy pronto con el gran cordón y las insignias de brillantes que envia al emperador el sultan.

El instituto de primera clase de San Isidro, en cumplimiento del art. 9.º del reglamento de segunda enseñanza, celebrará en su capilla la solemne apertura del curso académico de 1862 á 1863, el martes 16, á las dos de la tarde.

En Salinillas de Benadén se acaba de cometer un crimen que ha impresionado vivamente á aquellos honrados habitantes. En la tarde del día 10 iba un pobre, ciego conducido por una joven lazarilla, implorando la caridad pública por el puente bajo el cual se pone el mercado de caballerías, cuando un hombre ya de los menos cincuenta y cuatro ó sesenta años le acometió de repente y le arrojó al agua, y otro á la que le acompañaba, precipitándose él en seguida por el puente abajo. En un principio se creyó que los tres eran cadáveres, pero después se vió que la mujer prometía sobrevivir, y el asesino estaba al parecer sin lesion esperando el fallo del tribunal.

Joaquín Montero ha publicado un folleto en que se proponen los firmes para el piso de las calles de Madrid en sustitucion del empedrado que ha estado en uso hasta ahora.

La prueba de la imparcialidad con que proceden nuestras autoridades en la cuestion de elecciones está en que en los dos dias que llevan espuestas al público las listas de elecciones municipales no se ha presentado reclamacion ninguna. El plazo en que pueden hacerse es hasta el 19 del corriente.

No nos habíamos equivocado al decir que los periódicos monárquicos contestarian á la pregunta de La Epoca, relativa á ciertas negociaciones encaminadas á resucitar la candidatura de D. Juan de Borbon para el trono de España. La Esperanza dice anoche, que semejante especie no tiene la mas leve sombra de fundamento; y asegura bajo su palabra de honor, que los redactores de la prensa religiosa, ni se han visto en estos últimos meses, ni se han escrito la menor palabra antes ni ahora, sobre la polémica que ahora siguen con la prensa doctrinaria: á nos atrevemos á decir también, añade, que á nos y á otros les pesa lo propio respecto de don Juan de Borbon, nos atrevemos á decir que si alguna vez se acuerdan de él, de seguro es solo para complacele.

Esta tarde saldrá de la parroquia de San Millán una solemne procesion con la preciosa imagen de Nuestra Señora de Guadalupe, dirigiéndose por las calles de las Maldonadas, San Dámaso, Estudios y Toledo, á la misma iglesia.

El Ayuntamiento de Alicante obsequió al gobernador de la provincia, Sr. Sepúlveda, con una brillante serenata la noche que se supo en aquella capital la noticia de haber sido agraciada su dignísima autoridad con la gran cruz de Isabel la Católica; y no fue ésta la única felicitacion que recibió de los alicantinos el gobernador, sino que acudieron las personas mas notables de Alicante á demostrarle su satisfaccion por la justa re-

compensa con que se han premiado sus muchos servicios.

Uno de nuestros colegas hace notar que los absolutistas y los demócratas se confunden cuando tratan de combatir al gobierno legítimo y constitucional, en una misma idea de insurreccion, de rebelion abierta contra las autoridades: aquellos porque los obispos mandan poco, y estos porque mandan demasiado. El periódico á quien nos referimos califica de verdadero escándalo el artículo de La Esperanza de anteanoche; dice que es una diatriba contra los reyes, fundada en que estos no gobiernan como á La Esperanza le parece que debe gobernarse. Porque Luis XVIII otorgó una carta al pueblo francés; porque Carlos X respetó esa carta; porque los soberanos de Europa permanecieron impasibles ante los sucesos de julio de 1830; porque los reyes, en fin, han transigido con el derecho moderno, La Esperanza, partidaria del derecho y régimen antiguos, partidaria de la monarquía absoluta, desconfía de los reyes, proclama el indiferentismo en política y se declara francamente revolucionaria.

De La Razon copiamos testualmente las siguientes líneas: «Podrá el Sr. Narvaez ser extraño, como asegura El Contemporáneo, al nombramiento del Sr. Causse; pero lo cierto es, según se asegura, que aquel personaje se complace en que sus amigos no hostilicen á la actual situacion. El señor duque de Valencia, ya lo hemos dicho otra vez, ha comprendido que es obrar como bueno el no suscitar obstáculos de ninguna clase á la acertada marcha del gobierno de la union liberal.»

Se espera á fin de mes en Paris al conde de Kisseleff, embajador de Rusia en Francia que se halla actualmente en Baden y el cual entregará al emperador tan pronto como éste regrese las cartas del czar Alejandro que ponen fin á su misión. M. de Kisseleff piensa establecerse definitivamente en Paris. Se añade que M. de Oubril, consejero de la embajada de Rusia, será llamado muy en breve á un puesto de ministro plenipotenciario, bien en Berlin ó en Madrid.

Las asonadas que se han repetido en Milan, Pavia y también en Palermo aun después de sabida la derrota de Garibaldi, hacen temer al gobierno de Turin que el movimiento popular no se calma, y si continúa y las vociferaciones siguen tomando por mote Roma ó muerte, el peligro no habrá cesado por cuanto subsistirá el pretexto para la temida ocupacion de los franceses.

El Sr. Ruiz Pons escribe á El Pueblo desde Génova diciéndole que el pueblo napolitano no correspondió al llamamiento de Garibaldi como era de esperar, y después añade que la idea de que Victor Manuel quiere pismonitar Italia, se va haciendo lugar en el Mediodía y hasta en la antigua Liguria.

Una noticia que corrió hace tiempo en Turin antes de los últimos sucesos, vuelve á circular ahora con visos de mayor consistencia, á saber, que en vista de la actitud de la política francesa, que puede ocasionar peligrosas manifestaciones de parte de las cámaras italianas, estas serán disueltas, y el rey Victor Manuel asumirá poderes dictatoriales. Parece que dentro del mismo palacio hay algunas influencias que impulsan á dar ese paso.

Los revolucionarios de Nápoles se muestran muy irritados, hablan gordo y amenazan. Continúan allí las prisiones y las medidas represivas aumentan. Además de haber prohibido todos los periódicos de oposicion, tampoco se permite la entrada de los de las demás ciudades de Italia como no sean los ministeriales. El mismo rigor se desplega con los diarios mazzinianos y con El Estándarte Católico.

Anoche á las doce y media se declaró un incendio en una tienda de la casa número 7, en la calle del Arco de Santa Maria; pero ha debido ser de poca consideracion, porque á la una de la madrugada, hora en que escribimos estas líneas, han empujado las campanas que un cuarto de hora antes habian empezado á anunciar aquel corto siniestro.

Anoche recibimos con retraso los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS, uno de los cuales esplica los rumores de que nos habla el despacho comunicado ayer tarde, fecha del 13, y que hemos recibido antes que los del 12:

Paris 12 (por la mañana).

La Bolsa sigue floja.
Se dice que Garibaldi está moribundo, y que de Londres han sido enviados cirujanos ingleses para su asistencia.

Parsecpositivo que se dará una amnistia en Italia.

Paris 12 (por la noche).
El Banco ha disminuido los adelantos sobre rentas en la cantidad de 13 millones de francos, y tiene en cartera 43 millones, y en metálico 13 1/2 millones.

Turin 12.
El rumor de que se iba á contraer un empréstito es completamente falso.
Aumentan las probabilidades de que se conceda una amnistia.

SEGUNDA EDICION.

La Gaceta de hoy publica un real decreto admitiendo la renuncia que por el estado de su salud ha presentado D. Antonio Luis de Arnau del cargo de ministro residente en

Suecia y Noruega, para que fué nombrado por decreto de 27 de julio último, y disponiendo quede este sin ningun efecto; continuando el interesado en el desempeño de la plaza de ministro secretario de las órdenes de Carlos III, Isabel la Católica y damas nobles de Maria Luisa que antes obtenia.

Habiendo renunciado D. Francisco de Uztáriz el cargo de diputado á Cortes por el distrito de Almadén, provincia de Ciudad-Real, se ha mandado que se proceda á nueva eleccion en dicho distrito.

Se ha declarado que ninguno de los que sirven destinos en los diferentes ramos de la administracion civil de Ultramar, cuya provision compete, con arreglo á la legislación vigente, á los gobernadores superiores civiles ó superintendentes en su caso, necesita de la licencia previa de dichas autoridades para contraer matrimonio, toda vez que no son considerados como funcionarios públicos.

Han sido nombrados: oficial segundo de la secretaria del gobierno superior civil de Filipinas, D. Eduardo Perez Carratalá; oficial primero de la secretaria del gobierno intendencia de Visayas, D. Francisco Parquet; oficial quinto de la secretaria de la superintendencia, D. Eduardo Riquelme; ofic. al segundo de la secretaria de la intendencia de Hacienda pública, D. Hilarión Coriellana, interventor de la coleccion de tabacos de la Isabela; y para este destino, D. Francisco de Paula Alcazar, interventor de la administracion de Albay.

Ayer han llegado á Madrid 99 de los penados en el presidio de Santona por la sublevacion de Loja. Con este motivo La Discusion por sí y á nombre de El Pueblo, escrita á los demócratas á que se oponen á estos correligionarios suyos que salen mañana para sus casas.

El Sr. D. Héctor F. Varela, director de la Tribuna de Buenos Aires y diputado de aquel Congreso, ha sido nombrado representante de la república argentina en Paris.

La señora, que según dijimos habia sufrido mas en el vuelco de la diligencia de la empresa del Norte y Mediodía, es la generala O Lator, que falleció al poco tiempo de resultas del golpe.

Como documento curioso y no en otro concepto trasladamos á continuación la siguiente carta escrita en Rabat: «En esta ciudad existen las ruinas de un antiquísimo alcázar cuyo origen se pierde en la noche de los tiempos. Haciendo escavaciones para construir en el sitio que ocupan dichas ruinas el palacio para un moro pretendido de esta comarca, los picos de los ahañiles abrieron un boquete que daba entrada á un gran hueco subterráneo que á primera vista creyeron todos que era una cisterna. Dióse cuenta inmediatamente de esta novedad al dueño y al director de la obra, y constituidos en el sitio del descubrimiento, dispusieron que dos operarios bajasen á explorar lo que pudiese contener aquella cavidad. Así lo verificaron auxiliados por fuertes maromas y lances á propósito. Después de un cuarto de hora subieron diciendo que aquel subterráneo parecia una prision; que en él habia maderas carcomidas, una caja, y varias palabras escritas en la pared, y que no ofrecia peligro alguno á los que quisiesen bajar. Estas noticias dieron lugar á que se avisase al gobernador de Rabat, y este con el dueño y el arquitecto se descolgaron para ver por sus propios ojos lo que hubiera en este sorprendente asunto. Lo primero que hicieron fué leer las inscripciones que en letras muy inteligibles dicen:

«Aquí me metieron mis desvanos.
Caí non fui rey sino hombre de corazón pervertido.
Mis fechos dieron alma á la tradicion.
Moriré aquí inorado. Dios me valga.
Tal la vida de yo el rey Rodrigo, tal la muerte.»

Y otros por el estilo, que dan un testimonio casi auténtico de que este subterráneo fué la sepultura en vida y quizás del cadáver de este infortunado monarca. El gobernador ha mandado recoger todos los objetos que allí se encuentran y colocarlos cuidadosamente en una caja para proseguir las indagaciones.»

Hoy se ha repartido el núm. 10 de la Revista Española. Como de costumbre contiene interesantes artículos científicos y literarios, y el segundo de los que sobre la guerra de los Estados Unidos está escribiendo el Sr. D. Pio Guillón, notables por mas de un concepto.

El catedrático de la Universidad de Valencia Sr. Perez Pojol, está coleccionando las lecciones que pronunció últimamente en la academia de jurisprudencia de aquella ciudad sobre las relaciones del derecho con la moral y la economia política.

El día 9 llegó á Barcelona la señorita Lesen, contratada para cantar en la temporada que empezará pronto en el teatro Principal de Barcelona, donde no dudamos que será tan apreciada por sus excelentes dotes artísticas como lo ha sido en Madrid.

Han sido ascendidos á capitanes de estado mayor de ejército los tenientes del cuerpo D. Valeriano Wegler, D. José Galvez y don José Perez de Meca.

El principe de Montenegro solo aceptó las condiciones de Omer-Baja cuando las tropas turcas se pusieron en marcha para atacar á Cattigne. El acto de adhesion del principe lo llevo Ivo-Rako á Scutari.

Entre las obras notables que se preparan para la próxima esposicion de Bellas Artes, hemos visto un cuadro admirablemente dibujado á la pluma por el jóven D. Dario Gomez Diez, que ya se ha hecho conocer entre varias personas por otros trabajos de este género. El cuadro á que nos referimos es de pequeñas dimensiones, lo cual da mayor realce á su mérito. Representa un pais formado por un valle, en el momento de desprenderse sobre él de una montaña y cimas, rocas, árboles, piedras, etc., arrancadas por un fuerte huracan. Lo que mas justamente llama la atencion por la correccion, verdad y belleza del dibujo, es un grupo formado de una madre que huye de la avalanche, llevando en sus brazos un niño de pecho y seguida de otros dos mayorcitos. La obra del Sr. Gomez Diez merece ser examinada con mas minuciosidad de la que nosotros podemos emplear en describirla.

Por decreto fecha del 9, S. M. la Reina se sirvió encargar al conde de Altamira, su su miller de Corps, del cargo de jefe interino del cuarto de sus augustas hijas las infantas doña Maria del Pilar Berenguela y doña Maria de la Paz Juana, debiendo cesar en este cargo en cuanto regrese á Madrid el señor marqués de Alcañices.

Por otro decreto de la misma fecha S. M. dispone que la señora duquesa viuda de Gor, su camarera mayor jubilada, quede al cuidado de sus hijas en calidad de aya y hasta el regreso de la corte á Madrid.

La herida de Garibaldi no presenta caracteres peligrosos; la hinchazon no permite introducir la sonda, pero todo prueba que no reside en ella cuerpo alguno extraño: sin embargo, la tibia debe estar fracturada, al menos en parte. Cuando disminuya la hinchazon podrán salir las esquirlas por sí mismas. No hay peligro alguno; pero no es presumible la curacion completa antes de tres meses.

Es de tan poca gravedad la herida de Menotti, que cuando fué llevado su padre al Varignano, conducido por ocho soldados, marchaba muy bien al lado suyo aunque cojeando un poco; pero nunca se ha pensado en amputacion alguna respecto de Menotti, habiendo solo circulado este rumor con relacion á Garibaldi.

La division naval compuesta de once buques, que permaneció fondeada delante del Varignano desde la llegada de Garibaldi, ha terminado su desembarco de tropas y de prisioneros; así en Varignano como en la isla de Palmaria no quedaban mas que tres buques.

En Varignano fueron desembarcados 1,800 hombres de tropa y en Palmaria 880 prisioneros. Los oficiales garibaldinos están encerrados separadamente y las tripulaciones consignadas en los buques.

Se ha añadido un hilo eléctrico hasta Varignano, á tres millas de la Spezia. En este pueblo hay mas de cien agentes de policía de uniforme y en Varignano unos 200 carabineros. A nadie se le permite enviar un despacho telegráfico, reservándose el gobierno esclusivamente este medio de comunicacion.

El hijo segundo y la hija de Garibaldi están en la Spezia; donde comunican con él. Su yerno ha salido á toda prisa para Caprera.

El Padre Santo ha dirigido á los arzobispos y obispos portugueses, una carta apostólica, en que con la dulzura propia del Vicario de Jesucristo, Su Santidad censura la tibieza con que cumplen sus sagrados deberes los prelados del vecino reino, donde la grey católica habia tenido siempre celosísimos pastores.

«No podemos, dice el Santo Pontífice, dejar de sentir particularmente un dolor profundo, conociendo como conocemos el deplorable estado en que se halla en ese reino todo lo concerniente á la religion católica y á la Iglesia, sin que con todo haya aparecido testimonio alguno público de haber empleado en el desempeño de vuestro gravísimo cargo episcopal, aquella vigilancia y fortaleza que siempre fueron necesarias, y que en medio de la grande iniquidad de la época actual, son reclamadas especial e imperiosamente, por la obligacion de vuestro mismo cargo, por la causa de la Iglesia católica y por la salvacion de los fieles que os está encomendada.»

Luego añade Su Santidad:

«No podemos disimular que fué grande nuestro dolor por no ver llegar á ninguno de vosotros á la solemne canonizacion que nos celebramos el día 8 del pasado junio, á la cual, con sumo gozo de nuestra alma, se gloriaron de concurrir tantos obispos de todo el orbe católico, hasta de las regiones mas remotas. Aunque hayan podido existir algunas dificultades que os impidieran venir á Nuestra presencia, es con todo cierto que ninguna podía impedirnos enviarnos vuestras cartas, en las que diérais positivo testimonio al mundo de vuestra fidelidad, de vuestro amor y respeto hacia Nuestra Persona y hacia esta Catedral de Pedro, centro de la unidad católica, á ejemplo de lo que hicieron, con gran honor de su nombre y consuelo de Nuestra alma, muchos obispos, tanto de Italia como de otras iglesias, á quienes no fué posible hacer el viaje á Roma.»

Un diario de Valladolid refiere un rasgo de honradez digno de loa. Tal ha sido el de un camarero del café Suizo que hay en aquella capital, cuyo camarero hace tiempo acostumbraba á jugar á la loteria en compania de un asistente al café, persona de buena posicion social. En la última extraccion sa-

lido premiado con 30,000 duros el billete que el mozo habia adquirido, y comprendiendo que aunque no habia dicho nada á su constante consocio de haber comprado aquel, era justo que partiese la ganancia, le buscó y le entregó la parte de billete que le correspondia, causando la agradable sorpresa que es de suponer en el sujeto que sin pensarlo se halló con tan buena nueva.

En las poblaciones cercanas á Barcelona sufrieron el jueves último los efectos del terrible aguacero que descendió en las primeras horas de la tarde, hallándose los vecinos en grande apuro y llenos de temor y angustia. Varios carruajes fueron arrastrados por las aguas que con fuerza corrían por campos y barrancos. Las caballerías de los toros pudieron salvarse, aunque muy estropeadas, y después de grandes esfuerzos de los conductores y gentes que acudieron á prestarles socorro.

Llama la atencion de las gentes en Barcelona una mujer que ha llegado á aquella ciudad, y que luce en su pecho dos cruces por acciones de guerra y la medalla de Africa, cuya campana hizo en clase de cantinera.

Aun cuando el tiempo no ha sido muy favorable, la feria de Avila ha estado bastante concurrida, habiéndose hecho buenos negocios en ganado bobino y lanar, circulando bastante el metálico para las compras, que han sido en su mayor parte al contado.

En la tarde del jueves descargó sobre Barcelona y sus alrededores una manga de agua, que en pocos momentos convirtió la poblacion en un lago. Tal era la fuerza de la lluvia que en las calles menos espaciosas era imposible distinguir los edificios porque la lluvia formaba un espeso velo. Desde los primeros momentos se temió que la tormenta causase daños, y los temores se convirtieron pronto en lamentable realidad, pues las rambas se desbordaron y los barrios bajos quedaron inundados. Con una prontitud laudable dispuso la autoridad que varias cuadrillas de trabajadores acudiesen á los sitios de mas peligro, y cuando cesó de caer agua pudo recorrerse la poblacion por la misma autoridad para dictar las oportunas medidas. Desgracias personales no se conocian.

Varios vecinos y propietarios de Barcelona, después de la inundacion ocurrida en la tarde del jueves, se reunieron para elevar una esposicion á S. M. suplicándole que se digne ordenar lo conveniente á fin de que cuanto antes se haga el foso de circunvalacion que ha de construirse para recoger las aguas de las montañas vecinas á la ciudad y evitar á esta conflictos como el que habia que lamentar.

Las aguas del río Bogatell crecieron tanto el jueves por la tarde, á consecuencia de una copiosísima lluvia, que desbordándose por varios puntos ocasionaron destrozos en el ferro-carril de Granollers, imposibilitando el tránsito de trenes.

La Iberia da á luz una carta inédita, escrita por la esposa de Meléndez Valdés, doña Maria Andrea de Coca, en Montpellier, el 28 de mayo de 1817, cuatro dias después de la muerte del dulce poeta, cuyos restos mortales procura traer á España el estimado poeta y buen patriota D. Antonio Vinageras. Dice así: «El 24, vispera de Pentecostés, á las nueve y once minutos de la noche fué Dios servido de llevarse para sí á mi amado y estimadísimo Meléndez. Habia pasado el dia de un buen humor; se acostó y dijo, tráeme una taza de té, pues tengo un poco de flato. Se le trajo corriendo el té y al tomar el primer sorbo meneó dos veces la cabeza, la levantó arriba y la inclinó: no se tardaron dos minutos en todo, y espiró en mis manos.»

Segun nos escriben de Orihuela, los preparativos para la recepcion de S. M. continúan en aquella ciudad con actividad y general entusiasmo. El ayuntamiento, unido á un crecido número de contribuyentes de todas las posiciones sociales y matices políticos, celebró el miércoles una reunión, en la que acordó por unanimidad solicitar autorizacion para invertir en la solemne esposicion, hasta ocho mil duros, cantidad bastante respetable para las condiciones de aquella localidad. El señor obispo, por su parte, fiel á las tradiciones de su elevada gerarquía, y deseoso de mostrar en ocasion tan solemne toda la esplendidez que su importancia exige, parece que ha resuelto atender por sí solo á todo lo concerniente al hospedaje de los régios viajeros; declinando atentamente los ofrecimientos que al efecto se le han hecho por las autoridades, y disponiendo con la mayor actividad los preparativos necesarios para satisfacer su honroso empeño, cual cumple á la alta dignidad de los que reciben los obsequios, y á la distincion de quien los prodiga.

La presencia en Paris de un gran número de diplomáticos, indica evidentemente que se agitan graves cuestiones. Se cita particularmente que deben encontrarse allí, á la vuelta de los emperadores de Biarritz, los señores de G. Aumont, de Moustier y de la Tour d'Auvergne; pero esta reunion no será la única que se verificará.

Se asegura que en este mes se reunirá en Londres un Congreso formado por todos los jefes de la democracia europea, con el objeto de publicar un manifiesto en que esta sea especialmente tratada.

En Italia continúan circulando rumores de crisis ministerial. El general Lamarmora es

el destinado, según se dice, a suceder a Ratazzi, pues la combinación Ricassoli-Farini no tiene probabilidades de éxito por ser el primero de estos demagogos anti franceses. El señor de Lamarmora, no tiene, a lo que parece, contraídos los mismos compromisos con el gobierno imperi-ni con Inglaterra, como los Sres. Ratazzi y Ricassoli.

La retirada de Mr. de Thouvenel y de monsieur de Persigny se considera casi cierta en París. Dicese que el ministro de Negocios extranjeros ha anunciado a sus amigos que para primeros de enero no será ya ministro. Mr. de la Tour d'Anvergne le sucedería. En cuanto a Mr. de Persigny, el designado para sucederle continúa siendo el general MacMahon, y se hace además correr el rumor de que el duque de Magenta, en el caso de que fuese nombrado ministro del Interior, suprimiría la ley de seguridad.

No se sabe todavía nada de positivo relativamente a las elecciones. Se habla, sin embargo de lo que se hace en el ministerio para este objeto.

El Diario oficial del reino de Polonia publica la serie de nombramientos de profesores para las diversas escuelas de instrucción, así como los reglamentos y el programa de estudios. El día 1.º de octubre próximo tendrá lugar la apertura de la Universidad, de la escuela politécnica, de los liceos y demás establecimientos superiores de instrucción.

Al gobierno prusiano se opone terminantemente a las reducciones que las Cámaras quieren hacer en el presupuesto militar. Dicese que dentro de algunos días el ministerio publicará una memoria detallada para probar que 33 millones y medio no le bastan para las atenciones militares en tiempo de paz, puesto que prepara grandes cosas.

Se ha publicado ya el bando dando disposiciones para la celebración de las ferias que empezarán el 21 del corriente y terminarán el 4 de octubre. Desde mañana se expedirán las correspondientes licencias para puestos que deberán colocarse únicamente en el paseo de Atocha. En los días 18, 19 y 20, de siete a nueve de la mañana, se señalará el sitio que ha de ocupar cada uno.

La Gaceta de hoy publica las vacantes siguientes:

- Una beca en el Seminario de Vergara.
- La plaza de médico-cirujano de Cabeza de Gallo con 12,000 rs.
- La de cirujano de Píornal con 1,000 reales y las iguales.
- La de Aldea del Obispo, con 4,500 reales.
- Se hallan vacantes las plazas de médicos forenses de los partidos judiciales de Belmonte, Grandas de Salime, Llanes y Pola de Lena.

El drama *La Independencia de Castilla* que ha sido aprobado, como dijimos ayer, por la censura de teatros, es un trabajo cuya idea filosófica está basada en el espíritu de nacionalidad que deben con ervar todos los pueblos si quieren conservar su importancia social. Así nos lo manifiesta su autor, añadiendo que ha escrito este drama sin perder un punto de vista la historia militar y política del siglo X.

El beneficio de la joven Matilde y su hermano Antonio llevó anoche numerosa concurrencia al ya desamparado Circo de Price. La beneficiada trabajó mucho y bien, con una seguridad y arrojo que la valieron repetidos aplausos. Los grupos en las escaleras gastaron mucho, y fué aplaudido en su ejercicio ecuestre y salto de los puentes finjos, Henry-Cooke.

Anoche, cuando ya ocupaba parte del público las localidades del Circo, salió un dependiente de la empresa a anunciar que por indisposición de la señora Ramos se suspendía la zarzuela anunciada (*Dos Coronas*) y que en su lugar se disponía otra. Poco después se dió nuevo aviso de que no podía tener lugar la función, retirándose el público de bastante mal humor.

Ha llegado a Barcelona, de paso para Madrid, el distinguido barítono Sr. Giraldoni, que viene escriturado para el teatro Real de la corte.

El 10 del corriente a las nueve de la mañana en ocasión en que llovía copiosamente, cayó un rayo en el pueblo de Villalonga pasando por el local donde se halla la escuela pública de niños, los cuales así como el maestro fueron derribados al suelo por la conmoción, llenos del mayor terror y creyendo que se les había disparado una descarga de fusilería. El rayo no causó daño en la escuela; pero sí en la casa inmediata donde sofocó a una niña de pocos años a quien su madre estaba vistiendo.

El 8 se verificó en el santuario de Covadonga la fiesta anual a la Virgen, función solemne y magnífica tanto por la pompa, y el lujo que se desplegó, como por celebrarse la misa al aire libre y frente a la cueva, cuna de la independencia española. En la procesión se veían muchos hombres notables de Asturias, entre ellos al marqués de la Isabela y al Sr. Mon que llevaba el estandarte.

Desde mañana hasta nueva disposición se entregarán por el negociado 4.º de la primera sección del departamento de liquidación de la deuda, las facturas correspondientes a los créditos de la deuda del personal los lunes y viernes no feriados, desde las once de la mañana hasta las dos de la tarde; y los miércoles a las mismas horas se dará cuenta a los interesados del resultado de sus reclamaciones.

El 20 del actual deberán reunirse en el juzgado del Prado los individuos del distinguido gremio de maestros sastres para enterarse de la graduación de créditos del concurso en que se halla constituido dicho gremio.

El 17 a la una y media de la tarde se celebrará en la administración general de la real casa y la del real sitio del Prado doble subasta por pujas a la llana del arrendamiento por cuatro años de las casas de la Puerta de Hierro.

La compañía del ferrocarril de Montblanch a Reus procederá desde 1.º de octubre próximo al pago del cupon de intereses de las acciones y de los intereses de las obligaciones, correspondientes al semestre que termina en dicha fecha.

También pagará la compañía del ferrocarril de Ciudad-Real a Badajoz el cupon de intereses de la 1.ª serie de obligaciones que vence en la misma fecha.

El número de los condenados por los sucesos de Loja que estaban en el presidio de las Baleares y que llegaron ayer a Valencia para dirigirse a sus casas, es el de 112. Los demócratas valencianos, según dice un periódico de aquella población, recibieron a los indultados y les dieron alojamiento.

El capitán general de Aragón visitó el jueves por la tarde el cuartel de Santa Engracia, en Zaragoza, revisando las tropas, y las hizo maniobrar, quedando satisfecho del estado de instrucción y disciplina en que las halló.

Ha fallecido en Barcelona el Sr. D. Jaime Ventura Bofill, magistrado de la audiencia de Palma de Mallorca.

La feria verificada en Albacete ha sido concurrenciosísima y animada como de costumbre. Las corridas de toros fueron muy buenas, aunque mejor la segunda que la primera, habiendo matado los Carmonas y el Gordito, que dejaron muy complacido a aquel público. El alcalde que dirigió dichas corridas desde la presidencia, dió pruebas de su conocimiento para dirigir la lidia. La afluencia de forasteros en Albacete durante los días de feria, se calculaba era de 16,000 a 20,000 personas que diariamente trasportaba el ferrocarril.

El Sr. D. Juan de Lorenzana, que se halla actualmente en París en virtud de real licencia, regresará en breve a esta corte.

El correo de los Estados-Unidos trae detalles de la horrosa matanza de blancos que han hecho los indios de Minnesota. La noticia de la sublevación de los Sioux o Píeles Rojas la trajo un mensajero al fuerte Ridgely. El capitán Marsh, comandante de la guarnición del fuerte, salió acto continuo con 45 hombres del ejército, y al llegar al vado que hay enfrente de la agencia, encontró un cuerpo numeroso de guerreros indios que inmediatamente rompieron el fuego contra la tropa, mientras que otra partida la atacaba por la espalda. Los soldados se arrojaron al río perseguidos por los indios, quienes mataron al capitán, tres sargentos, cuatro cabos y 21 soldados, de modo que solo 17 pudieron regresar al fuerte. Durante la noche del 18 llegaron también allí los pocos blancos que pudieron salvarse del degüello, y a cualquiera parte que se volviese la vista solo se veían las llamas de los edificios y los campos incendiados por los indios. Los pocos que se salvaron refieren detalles tan horrorosos que la imaginación apenas puede concebirlos. Algunas mujeres que llegaron poco menos que desnudas y descalzas, habían visto asesinar a sus esposos e hijos, y muchos niños presenciaron la muerte de sus padres y el incendio de sus casas. Todos los caminos hasta Nuevo Ulm están sembrados de cadáveres de hombres, mujeres y niños. Hasta la fecha del parte se habían encontrado ya mas de 500 cadáveres, y se creía que el número de víctimas ascendería a algunos miles. Todos los misioneros, sin excepción alguna han sido asesinados. Los indios civilizados desplegaron una ferocidad inaudita, mucho mayor que la de los llamados salvajes. Toda la población blanca se halla consternada, y las familias abandonan sus casas y sus campos, dejándolo todo a merced de los indios, a trueque de salvar la vida.

Hoy recibimos nuevas noticias de los Estados-Unidos, según las cuales la retirada del ejército de Pope se hizo muy precipitadamente, pues se vió obligado a abandonar en Culpepper la mayor parte de sus enfermos y heridos y algún material de guerra, no habiendo podido establecer sus líneas en la orilla izquierda del Rappahannock, como se dijo en un principio, puesto que a últimas fechas se hallaba en Warrenton, ocupado primero por los separatistas, lo cual prueba que habían llevado a cabo su movimiento de flanco, y capturado después por los federales. Warrenton se halla a 18 millas al Norte del Rappahannock, a 41 de Washington; a unas 140 de Richmond y solo a 14 de Manassas. De las propias noticias se desprende que el ejército federal ha sido vivamente perseguido en su retirada, y que los separatistas le han picado continuamente la retaguardia, dando lugar a repetidas escaramuzas, en las cuales no siempre llevaron la mejor parte. El paso del río fué tenazmente disputado por unos y otros, mas parece que gran parte de los confederados logró cruzarlo y una partida de caballería corrió a situarse a retaguardia de los federales, ocupó, como queda dicho, la población de Warrenton, y siguiendo su marcha progresiva, atacó un tren lleno de enfermos y heridos, que acababa de hacer alto en la estación de Catlett, a 11 millas de Manassas. Además, la caballería enemiga principió a destruir los puentes del ferrocarril para cortar las comunicaciones con el Norte, y como llegase en aquellos momentos un tren de bagajes, escaldado por cien federales, lo atacó y se apoderó de él, haciendo prisionera a toda la escolta. Sin pérdida de momento y en medio de una furiosa tempestad, prosiguió su marcha, cayó de improviso sobre el cuartel general de Pope y se apoderó de todos los objetos pertenecientes a este, incluso todos los planes de campaña, la correspondencia oficial con el gobierno, la ropa, dinero y caballos del general, y todos los documentos, bagajes y propiedad del estado mayor de este.

La acción del 22 debió haber sido muy seria. El general Sigel, que con su columna protegía la retirada de los federales, dispuso que el coronel Krysanowsky, que ejercía las funciones de brigadier, cruzase el río y rechazase a las avanzadas enemigas, como así lo hizo. Poco después vadearon el río los generales Sigel, Schurz y Bohlen. Los separatistas no tararon en recibir numerosos refuerzos, y accediendo a los federales los obligaron a arrojarse al río, en el que muchos de ellos perecieron ahogados, mientras que otros se arrojaron a los tiradores del Sur, y otros que se quedaron rezagados eran hechos prisioneros. El general Bohlen recibió a su vez un balazo, que le dejó muerto en el acto, y otros oficiales de diferentes graduaciones sufrieron la misma suerte. No se sabe a punto fijo las pérdidas de los federales en aquel desgraciado encuentro; solo consta que el regimiento 74 de Pensilvania perdió entre muertos y heridos mas de 110 hombres, sin contar los prisioneros.

El gobierno por su parte, creyendo amenazada la capital, y después de haber reconcentrado en la Virginia Oriental todas las fuerzas disponibles, comunicó un orden al general Hunter previniéndole que acto continuo abandonase todas las posiciones que ocupa en las costas del Atlántico y se reunía al ejército de Pope, dejando solo algunas cañoneras para la defensa de los puntos abandonados. Abandonar tales posiciones, es lo mismo que entregarlas al enemigo, pues si bien es cierto que las cañoneras han prestado grandes servicios, también lo es que los separatistas están construyendo grandes buques blindados, y que cada día se presentan mas atrevidos.

El descontento general que reina entre las clases trabajadoras y que ya se ha manifestado por mas de un sangriento motín tiene atemorizados los ánimos. Los Estados federales del Oeste, habitados principalmente por alemanes, son los que hoy mas se distinguen por su espíritu sedicioso y turbulento, y Cincinnati, capital del de Ohio, es teatro continuo de tumultos y sangrientas peleas entre los trabajadores blancos y los de color.

Tres son ya los Estados federales que han solicitado del presidente el aplazamiento del sorteo, y los periódicos, que hasta ahora habían guardado el mas absoluto silencio, se han pronunciado al fin abiertamente en contra de la medida. El Times periódico semi-oficial aconseja muy seriamente al ministro de la Guerra que se ande con cuidado en lo que hace, pues de llevar a cabo la medida propuesta en la forma que se pretende pueden resultar graves inconvenientes y aun peligros para el gobierno. Los extranjeros no domiciliados están exentos de las quintas.

Habiendo los confederados hecho fuego contra un transporte del gobierno, que estaba frente a Donaldsonville, el almirante Farragut había dispuesto que una parte de la escuadra fuese frente a aquella población y la bombardease, como así lo hizo, reduciéndola a cenizas.

Es cosa decidida en Málaga la inauguración del primer trazo del ferrocarril cuando S. M. visite a aquella población.

El jueves fue ron presos en Barcelona dos jóvenes que habían robado un crucifijo en una iglesia de aquella población.

Según *La Crónica* de Nueva-York, el cónsul de España en Nueva-Orleans, Sr. Callejon, había protestado contra la detención en la cuarentena de la urca de guerra *Pinta*, que había ido a aquella ciudad a cargar tabaco. El general Butler contestó a esta protesta, manifestando que por orden superior se había dispuesto que todos los buques que llegasen de puertos infestados, hiciesen una estricta cuarentena de treinta días, y que esta orden era aplicable a la *Pinta*, lo propio que a cualquiera otro buque procedente de la Habana.

Durante la acción dada cerca de Warrenton (Estados-Unidos), el general unionista Sigel disparó un pistoletazo en la cabeza, dejándole muerto en el acto, a su compañero el general Mac-Dowell. La causa de este atentado fué no haber enviado refuerzos Mac-Dowell a Sigel en un momento crítico.

Han llegado a esta corte procedentes de Andalucía, en cuyos teatros han estado actuando durante la temporada de verano, la apreciable actriz señora Fina de Segarra, conocida del público de Madrid, y el señor Galvan. De la primera se sabemos que tenga aun ajuste para el inmediato año cómico. El Sr. Galvan viene contratado para el teatro de Novedades.

Las últimas cartas de Turin dicen que no se trata ya de procesar a Garibaldi y a los insurgentes de Sicilia, y que por todas partes se oye la palabra amnistía. La autoridad militar ha tomado ya la determinación de mandar a sus casas a los voluntarios garibaldinos que tienen menos de 18 años, y sabido es que la mayor parte de los que siguieron al ex-dictador a Sicilia apenas contaban esa edad. Lo único que la opinión pública pide, es una instrucción judicial destinada a esclarecer las maniobras del partido revolucionario. El gobierno tiene tanto interés en rechazar toda complicidad aparente en los últimos sucesos, como en apartar de sí a los hombres que por un exceso de patriotismo se han dejado arrastrar hasta acometer una empresa que solo podía favorecer los planes del mazzinismo.

Sigue anclada en Nápoles la escuadra francesa que consta de cinco grandes navios y de dos avisos al mando del almirante Rigault de Genouilly. Aunque la derrota de Garibaldi ha modificado notablemente por de pronto la situación, es de creer que dicha escuadra permanecerá todavía algunas semanas en dicho puerto.

Aunque ayer a última hora publicamos un parte telegráfico de París, manifestando que Garibaldi estaba moribundo, es de advertir que dicho parte tenía la fecha del 13 por la mañana, y que anteriormente insertamos otro del 13, diciendo que Garibaldi seguía mejor, habiendo cesado la calentura y supurando abundantemente la herida.

Ayer terminó el término de nueve días concedido al procurador de Gregorio Sevillano complicado en la causa ya en estado de suplica, formada a consecuencia del homicidio de un sereno en la calle del Peñón. Se le ha negado la ampliación de término que so-

licitaba, por consiguiente es de esperar que muy en breve quedará señalada la vista de esta causa, de la que hemos dado estensos pormenores.

Las últimas noticias de Italia dicen que el estado de sitio continúa en las provincias meridionales y en Sicilia, y se anuncia que subsistirá hasta la completa estinción en estas partidas borbónicas y de los camorristas.

Se han hecho en Nápoles nuevas prisiones, y entró en ellas la del Sombrero Real, uno de los mas entusiastas partidarios de Garibaldi. También han sido arrestados los corresponsales del *Diario de Bruselas* y de *El Contemporáneo* de Florencia, sufriendo igual suerte el Sr. Caputa, capellan de Victor Manuel.

Se asegura que el capellan de Garibaldi, fray Pantaleon, ha sido asesinado en Catania.

El proceso del inglés Bishop, si no interpone su influencia el gobierno de la Gran Bretaña, tendrá el mismo fin que el del conde Christien.

En Palermo se hacen esfuerzos para mantener la agitación en los ánimos. Un comité revolucionario que tiene su asiento en esta población, distribuye proclamas, llamando *sublime* a Garibaldi y designando al gobierno italiano con el nombre de *monarquía de Saboya*. En dichas proclamas se pide que haya una conspiración permanente.

Según el *Diritto*, la municipalidad de Reggio ha presentado su dimision, protestando contra el gobierno militar que se ha instituido en esta ciudad.

El general Ciadini es esperado en Turin y asistirá al primer Consejo de ministros para enterar al gobierno del estado en que se encuentran las provincias meridionales y del espíritu que anima a las poblaciones. Terminada la misión extraordinaria que le fué confiada, volverá a tomar el mando del cuerpo de ejército acantonado en Bolenia.

Anoche tuvo lugar en la casa de Chamberi de los señores de Torres una de esas brillantes reuniones que tan gratos recuerdos dejan en el ánimo de los que tienen la fortuna de asistir a ellas. Pusieron en escena las piezas en un acto *¡Átrás! Un viaje de Bengala y No mas muchachos*, en que hicieron ostentación de sus excelentes facultades las señoritas Torres, Poves, una niña de nueve años, que mereció nutridos y espontáneos aplausos, y varios jóvenes aficionados, y alternaron con estas piezas otras de canto y música instrumental y la lectura de algunas composiciones poéticas dando mayor amenidad a la reunion.

Se ha formado recientemente en Londres una empresa, que con el título de los caminos de hierro británicos y extranjeros, parece que tiene por objeto contratar la construcción del material de hierro de las vías férreas, recibiendo en pago títulos de las sociedades concesionarias, viniendo a ser una especie de banco que anticipa fondos a las empresas constructoras de caminos de hierro.

Según nos escribe uno de nuestros corresponsales, esta empresa tiene proyectos sumamente favorables al desarrollo de las líneas que se tratan de establecer en nuestro país, y ha nombrado su director en España al Sr. Marcoartú persona bastante conocida en Madrid.

El director ó presidente de dicha empresa en Londres, es Mr. John Bethell, hermano del lord canceller de Inglaterra.

TERCERA EDICION.

Ya pareció aquello. La famosa *apremiante negociacion* que *El Reino* suponía tratada en Consejo de ministros, hoy la reproduce *El Contemporáneo*, preguntando a los órganos oficiales del gobierno si es cierto que, a consecuencia del Consejo de ministros del miércoles, giró el jueves la dirección del Tesoro muchas letras, hasta la cantidad de seis millones de reales, sobre puntos que no tiene por conveniente citar.

Diremos a *El Contemporáneo* primeramente que no es cierto que el Consejo de ministros se ocupase de ningún negocio apremiante; que lo que se ha hecho, no el jueves, sino por el correo del viernes, y no a consecuencia de Consejo alguno, es abrir créditos a S. M. la Reina en las provincias que debe recorrer y no girar letras; que esto se ha hecho siempre que han viajado los reyes por España, y aun algunas veces con los empleados públicos; que si de esto deduce *El Contemporáneo* que puede causarse algun perjuicio al Tesoro debe tener entendido que al cobrar en Madrid de la consignación de S. M. la Reina los fondos que puede tomar en Andalucía resulta un beneficio en favor del Estado pues no tiene que pagar giro; y por último, que si lo que quiere dar a entender nuestro colega es que hay apuro le aseguraremos que existen en la tesorería central treinta y pico de millones en metálico, y que del sobrante del mes actual en provincias tiene el Erario treinta y un millones que no se da prisa a recoger porque no le hace falta.

S. M. la Reina recibe dos veces al día noticias por el telégrafo del estado de salud de sus augustas hijas.

Parécenle SS. MM. han accedido a lo solicitado por la población de Málaga, acordando prolongar allí su estancia por dos días mas de lo que se fijó en un principio.

Ya hemos dicho hace días que el Sr. Fernandez, antiguo empleado en administración, sustituye al Sr. Villaseca en la secretaria del gobierno civil de la Habana. *El Contemporáneo* dice hoy que, según sus noticias, se conferirá a este último una encomienda de Carlos III, la primera de las que corresponde a Ultramar.

El nombramiento del Sr. D. Patricio de la Escosura para un alto puesto administrativo en Filipinas, igualmente que el de su her-

mano D. Norciso, es cosa completamente decidida, por mas que todavía no haya aparecido en la *Gaceta* ni uno ni otro.

El gobierno de S. M., siempre solícito por evitar a los pueblos cuanto puede serles embarazoso, ha dispuesto que las tropas que han acudido a Sevilla para tomar parte en el simulacro que presenciaron SS. MM., formen un campamento y se alojen en las tiendas que han andado llevar al efecto desde Cartagena. De esta manera no tendrán que sufrir los vecinos la carga de alojamiento que de otro modo hubieran tenido que soportar.

LA CORRESPONDENCIA al contestar a un párrafo de *La Epoca* negando que hubiesen ocurrido ciertos abusos en la recaudación de contribuciones de Madrid, como indicó nuestro colega, lo hizo fundada en las aseveraciones de personas cuya posición parece que debía ser una garantía de verdad en cuanto afirmaran. Si es cierto que el recaudador de contribuciones ha reconocido el abuso ó abusos denunciados, según afirma anoche *La Epoca*, el correctivo que imponga la dirección general del ramo nos lo probará. Mientras esto no suceda, no nos atrevemos a dudar de las seguridades que en contrario se nos dieran, porque nos dolería tener que menospreciar en adelante ciertas palabras y ciertas afirmaciones.

Según nuestras noticias la compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante, ha acordado que los individuos penados por los sucesos de Loja que regresan a sus hogares a consecuencia del indulto que se les ha concedido, sean trasportados en las líneas de la misma por la cuarta parte del precio de la tarifa ordinaria.

Tenemos la satisfacción de haber publicado este hecho digno de elogio.

Hoy al medio día recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París 13. En un artículo publicado en la *France* por Mr. La Guernoniere, propone una federación de los tres Estados italianos, con esclusión de Austria.

Londres 13. Las noticias de Nueva-York alcanzan al día 5 del actual.

El ejército federal se había concentrado en los alrededores de Washington. Los confederados reunían fuerzas numerosas a doce millas de aquella capital.

Los federales habían abandonado a Baton-Rouge.

Cincuenta mil confederados amenazan a Orleans.

El general Butler prepara la defensa de Boston.

Turin 13. Los periódicos dicen que Ciadini aconseja la formación de causa a los rebeldes, y que la opinión de este es que la amnistía perjudicará a la disciplina militar.

París 14. Los federales perdieron una gran batalla el día 31 del pasado. Después de este combate se retiraron a Washington.

Ha regresado a esta corte el Dr. D. Joaquín de Malo y Calvo, comisionado por el gobierno de S. M. para la organización y arreglo de la biblioteca provincial y universitaria de Zaragoza, donde ha permanecido mas de año y medio. Antes de terminar su cometido, el Sr. Malo ha creído conveniente presentar al celoso señor ministro de Fomento, un plano y proyecto de la nueva biblioteca, que es urgente instalar en aquella capital, y hace pocos días fué recibido en audiencia particular por el señor marqués de la Vega de Armijo, tratándole con su acostumbrada benevolencia. El gobierno, según nuestras noticias, piensa recompensar los servicios extraordinarios del doctor Malo, pues así se le ha prometido ya por reales órdenes recientes.

Parécenle que hace pocos días hubo un choque entre carabineros y contrabandistas, en la provincia de Huesca, muriendo uno de estos últimos y huyendo sus compañeros. La fuerza del resguardo logró apoderarse de doce fardos de géneros y cuatro caballerías, mas tres mil pañuelos que habían escondido los defraudadores en las cercanías del lugar, donde tuvo efecto la refriega.

El Sr. D. Bernardo Torroja, diputado a Cortes por el distrito de Falset, residente en Reus, ha aceptado el cargo de fiscal de imprenta, para el cual ha sido nombrado por el gobierno de S. M. Así lo dice un diario de Tarragona.

Anteayer fueron conducidos a la casa de Socorro dos caballeros que después de celebrar un juicio de paz, salieron de juicio quedando en guerra y en el mismo patio del juzgado se dieron de bastonazos, hiriéndose mutuamente.

Esta mañana ha sido puesto a disposición de la autoridad un mozo de 17 años, habitante en la calle de la Solana, núm. 13, que después de maltratar de obra y palabra a su padre, amenazó a este con una escopeta e hizo resistencia a los guardias que quisieron prenderle.

Es objeto en estos días de la curiosidad pública en Marsella, el esqueleto de una ballena que ha sido co aducida al jardín zoológico de aquella población, y mide una longitud de 20 metros, nada menos. La pesca de este enorme cetáceo ha sido hecha en las costas de Cerdeña por un buque italiano.

De uno de nuestros colegas, que han empezado las clases de preparación para carreras facultativas, dirigidas por don Francisco García y D. Aquilino Hernández, tan bien reputado este en dibujo como en matemáticas. Nuestro colega recomienda dicha academia, porque sabe que han sido aprobados en las respectivas escuelas todos los alumnos que en este año se han preparado en ella para las carreras de telegrafos, estadística, ingenieros, artillería, administración militar y ayudantes.

DIARIO DE MADRID.

Santo de mañana. — San Nicomedes, mártir.

Cultos. — Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de San Pascual, donde prosigue celebrándose la novena de la Virgen de la Zarza; predicará en la misa mayor de la Institución del Santísimo Sacramento, D. José Joaquín de Cafranga, y por la tarde en la novena de la Purificación de María Santísima, D. Miguel Fernández; antes de reservar se hará procesión de visita de altares. — En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, en San Juan de Dios, se practicará el culto que todos los lunes al divino titular, ganándose muchas indulgencias por visitar esta santa capilla en cualquier lunes del año, por ser el día expresamente señalado por los sumos pontífices Benedicto XIV y Pío VI. Prosiguen celebrándose las novenas de la Virgen del Hénar en Santa Catalina de los Donados, predicando por la tarde D. Basilio Sánchez Grande, y la de San Francisco de Asís, en su capilla de la V. O. T. siendo orador D. Joaquín Corral. — Visita de la corte de María. — Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen Calzado, ó en San Cayetano, ó la de la Asunción en San Justo.

Orden de la Plaza. — Servicio para mañana. — Parada: San Fernando. — Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor segundo comandante de San Fernando, don Emilio Gilabert. — Jefe de día: señor comandante capitán de San Fernando, D. Cayo Laguna. — Visita de hospital: coraceros del Rey — El general gobernador, Serrano del Castillo.

ANUNCIOS.

LIBROS ADOPTADOS PARA TESTO. — Que se venden en la librería de Gaspar y Roig, calle del Príncipe, núm. 4, Madrid.

Manual de literatura (primera parte). Principios generales de retórica y poética, por D. Antonio Gil de Zárate: un tomo en 4.º, á 12 rs.; se da uno gratis por docena.

Manual de literatura (segunda parte). Resumen histórico de la literatura española, por D. Antonio Gil de Zárate, un tomo en 4.º, á 24 rs.; se da uno gratis en docena.

Tratado elemental y práctico de patología interna, por A. Grisolle, traducido de la última edición, corregida y aumentada; cuatro tomos en 4.º, á 80 rs. en Madrid y 100 en provincias.

Tratado de patología externa y de medicina operatoria, con resúmenes de anatomía de los tejidos y de las regiones, por A. Vidal de Cassis, traducido de la última edición, revisada, corregida y aumentada, con 600 grabados intercalados en el texto; seis tomos en 4.º, á 156 rs. en Madrid y 195 en provincias.

Tratado teórico de metalurgia, dispuesto para uso de los alumnos de esta asignatura y para los metalurgistas y mineros, por don Constantino Saez de Montoya: un tomo en

4.º, á 52 rs. en Madrid y 62 en provincias.

Buffon moderno: exposición completa y sencilla de los tres reinos de la naturaleza, al alcance de todas las inteligencias; obra escrita por los eminentes naturalistas Blanchard y Chenu: ilustrada con preciosas láminas iluminadas, que representan cerca de 300 figuras de zoología, botánica y mineralogía: un tomo grueso en 4.º mayor, 100 reales en Madrid y 120 en provincias.

Atlas geográfico de las cinco partes del mundo, añadido con el mapamundi y los correspondientes á Europa, como son: España y Portugal, Francia, Inglaterra, Italia, Holanda y Bélgica, Confederación Germánica, Suiza, Rusia, Turquía europea, Suecia, Noruega y Dinamarca; un tomo en folio encartado, á 24 rs. en Madrid y 32 en provincias.

Tratado de correspondencia mercantil, reglas y ejemplos para escribir las cartas, según los actuales casos del comercio: obra muy útil á los jóvenes que se dedican al comercio, por Mariano Lanza; un tomo en 8.º mayor, á 14 rs.; se da uno gratis por docena.

SE GEDE UNA Ó DOS HABITACIONES, lujosamente amuebladas, en una casa que no es de huéspedes, en la calle de la Aduana, núm. 22, cuarto tercero derecha, con asistencia ó sin ella.

SIRVIENTES. — LOS DESACOMODADOS que deseen obtener colocación, pueden dirigirse á la Primera Agencia de España, calle de los Negros, núm. 26, ó plaza de la Villa, 105, donde se les facilitará, previa la presentación de sus cartillas y antecedentes satisfactorios.

OTRA GANGA. — UNA CAJA DE PAPEL, 100 sobres, lacres, tinta, plumas, porta id., lapiceros, jabón, cola, obleas, polvos, gemelos, todo 10 rs.; inglés, 12; doado, fino y mas cosas, 15; sin dorar, 14. Olivo, número 5, al lado de la fábrica de cajas.

MANUAL DE CONSTRUCCIONES DE Malbañería, por el ingeniero D. P. C. Espinosa. Librerías de Bayfi-Bailliere, Durán, Cuesta y administración de la Revista de Obras Públicas, Carrera de San Jerónimo, núm. 22.

SE NECESITA UNA CRIADA PARA un cuerpo de casa, ó sea doncella de labor, que sepa planchar bien; y no se presentará la que no tenga buenos informes. Plazuela de la Leña, núm. 24, el portero dará razón.

BAÑOS PORTÁTILES Á DOMICILIO, calle de Bordadores, núm. 4. Sigue abierto al público el servicio de estos baños. La puntualidad y esmero de los dependientes, así como el lujo y la limpieza con que se llevan á las casas, recomiendan muy especialmente este nuevo servicio.

ALA PERSONA QUE SE HAYA ENCONTRADO una perrita blanca, recién esquilada; tuerta del ojo derecho, que estaba criando actualmente; y tenga la bondad de presentarla en la Carrera de San Jerónimo,

número 29, confitería de la Dulce Alianza, de donde se estravió el sábado 13 del corriente, se le dará una buena gratificación.

REVOLVERS. — GRAN BAZAR: Precio 200 rs. Calle de Carretas, 16, 2.º

ES CONSTANTE QUE EN MENOS DE diez lecciones, los discípulos de M. L'Avocat L. de Berthelmy, académico y profesor de bellas letras é idiomas, traducen el castellano al francés y al italiano. Da lecciones á domicilio de quien lo solicite, y en su academia, Jardines, 17, bajo, donde tiene clases por 34 rs. mensuales, que pueden tambien presenciar los padres de los alumnos.

BANCO DE PREVISION Y SEGURIDAD.

Presidente: Excmo. señor marqués de la Mesa de Asta, grande de España. Vice-presidente: D. Antonio Aparisi y Guñarro, diputado á Cortes y propietario. Secretario: D. José de Córdoba, propietario.

Capital de garantía en bienes inmuebles y papel del Estado, 1.150,000 rs.

Esta compañía es la ÚNICA en su clase que excluye terminantemente de sus Estatutos, toda operación basada en el crédito personal; solo admite en sus operaciones garantía material ó positiva: se reciben imposiciones desde 10 rs. en adelante; liquidación mensual: interés abonado 0'75 por 100 al mes, ó sea 9'36 por 100 al año.

Dirección general: Espoz y Mina, 15 (solar del teatro de la Cruz).

EL SEÑOR DON JUAN MARTINEZ, ha fallecido en la mañana de ayer 14 de setiembre. Doña Encarnacion Gutierrez y Martinez, sobrinas; el hermano político, sobrinos, y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos que sirvan encomendarse á Dios y asistir el 15 á las cinco de la tarde, á la conducción del cadáver, que se verificará desde la iglesia de Santo Tomás donde está depositado, al Campo de Santo de la Sociedad, de Veteranos.

LA SALVADORA. COMPANIA GENERAL para compensar las desgracias de los viajeros por caminos de hierro, ordinarios, costas y mares, y otros riesgos personales tan frecuentes en la vida. Capital social comanditado: 8.000.000 rs. Director gerente: Sr. D. Pedro Ortiz y La Hoz.

Un consejo en Madrid y una junta en cada capital de provincia vigilan é inspeccionan las operaciones de la compañía, con arreglo á los estatutos y al reglamento orgánico y administrativo de la misma.

Para enterarse de las grandes y benéficas operaciones de esta compañía pueden verse los prospectos de la misma, ó bien acudir á la dirección ó á sus representantes (que los tiene en todas las principales poblaciones de España, islas adyacentes, Ultramar y el extranjero), los cuales darán de palabra ó por escrito cuantas explicaciones ó aclaraciones puedan apetecerse.

Los prospectos y tarifas se mandan y distribuyen gratis. Los billetes para viajes de todas clases se expenden en los despachos establecidos al efecto, en las administraciones de diligencias de la empresa del Norte y Mediodía de España.

BANCO DE ECONOMIAS.

DEPOSITO DE FONDOS CON INTERES, CAJA DE AHORROS Y FORMACION DE CAPITAL. DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 27. Delegado regio. — Ilmo. Sr. D. ANGEL GARCIA DE SEGOVIA.

Capital ingresado por imposiciones, cuentas corrientes y depósitos, hasta fin de julio de 1862, rs. vn. 25.050.104-81 Id. en agosto siguiente y primer decenario de setiembre... 1.688.886-70 Total en 10 de setiembre de 1862... 26.738.991-51 Beneficios en las liquidaciones de los diez últimos meses se han repartido á los señores impositores el interés efectivo de 1 por 100 mensual, quedando una considerable reserva y resultando una utilidad proporcional del 12-66 por 100 anual.

En las oficinas de la dirección se distribuyen los prospectos y estatutos, y se darán las mas amplias satisfacciones que se deseen.

MR. LOUIS ERNEST.

CIRUJANO DENTISTA DE PARIS Y LONDRES, PREMIADO EN LAS ESPOSICIONES DE PARIS Y DE SEVILLA.

tiene el honor de poner en conocimiento de sus amigos y clientes, que después de visitar Londres y Paris, ha vuelto á esta corte fijando en ella definitivamente su residencia. Ha montado el primer establecimiento de España en su género, dotándolo de cuantos nuevos sistemas se han presentado en la actual esposicion universal.

Ruego, pues, á las personas que necesiten los recursos de su ciencia, acudan á su casa situada en la Puerta del Sol, núm. 14, cuarto principal de la izquierda.

ESMALTE DE DIENTES CARBADOS. Operación que consiste en volver á su estado natural los dientes, por careados y doloridos que estén siendo por lo tanto inútil su extracción.

DIENTES Y DENTADURAS ARTIFICIALES SIN LIGADURAS NI RESORTES, por un sistema completamente nuevo: sobrepujan á todo lo inventado, por su construcción, y facilitan la emisión de la palabra y la masticación, lo mismo que las dentaduras naturales.

Consultas todos los dias desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

IMPRESA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. — Editor D. Nicanor de Zúñiga.

mas tiempo aquella audiencia constante de mi pensamiento. Acosado de mil reflexiones que me llevaban á la fatal predestinación de mi nacimiento y al primer empleo de mi vida, me trasladé involuntariamente á la época en que una aventura, que relataré despues, y que apesar de su realidad, parece tener muchos puntos de contacto con las acostumbradas ficciones novelescas de nuestra literatura, hizo entrar en mi familia la horrible herencia que, gracias á Dios, no se debió transmitir á ninguno de los míos. Representábame aquella serie de abuelos, entre los que ni un niño de siete años había hallado gracia. Mi bisabuelo Carlos Juan Bautista Sanson, nacido en París el 19 de abril de 1819, sucedió á su padre el 2 de octubre de 1726, y como no era posible que un niño de aquella edad pudiese desempeñar por sí mismo el siniestro oficio que se le había dado, el Parlamento le dió como suplente á un cuestionario llamado Prud'homme, con la condición, sin embargo, de que asistiese á las ejecuciones, á las que debía acompañar entonces abominables suplicios, para sancionarlos legalmente con su presencia. Digna es de notarse esta minoría y esta regencia en la historia del cadalso!

OJEADA HISTORICA ACERCA DE LOS SUPLICIOS.

conocer desde luego el pensamiento filosófico que las domina y que ha presidido á su redacción. Dictar penas justas, ejemplares, instructivas y reformadoras, y lograr este objeto complejo tan admirablemente expresado por Séneca en este precepto: *In vindicandis injuriis hec tria lex secuta est: ut eum quem puniri emendat, aut ut pœna ejus ceteros reddat meliores, aut ut sublatiis malis securiores ceteri vivaat.* Tales son los principios que el estudio mas superficial de los textos daría á conocer, si el legislador mismo no hubiera puesto un especial cuidado en proclamarlos. De aquí la posibilidad y aun necesidad de uniformar á estas reglas superiores las disposiciones particulares de la ley, toda vez que se quiera emprender un estudio general y de conjunto sobre las legislaciones modernas.

Pensaba en mi abuelo, vestido con el traje verde Nassau, en aquella época inaudita para recalificar, lo cual es aun demasiado templado la palabra terror, obligado á pasar el nivel sangriento del hacha, así sobre las cabezas de los mas nobles, como sobre las de los mas culpables; sin tener aun por recurso para fortalecerle en su obra, ese horror al crimen y ese desprecio de la víctima, que por mi parte me tengo reparo en declarar, no y que han conseguido nunca sofocar el grito del corazón y los escrúpulos de la conciencia. Representábame, pues, á aquel anciano, cuyo palido rostro me ha sido concedido ver en los dias de mi infancia, llenando con la incapabilidad del destino, en medio de la lucha de los partidos que se devoraban mutuamente, su implacable misión, viendo inmolarse hoy á los vencedores de ayer, y mañana á los de hoy; ejecutor de aquella feroz mortifiera que confundió el signo mas característico de aquel momento increíble de nuestra historia.

Prefacio. Antes de entrar de lleno en esta narracion y poner en escena á aquellos antepasados míos que me han precedido en el terrible oficio de ejecutor de las sentencias de la justicia humana, he creído deber hacer una ligera reseña, como acabo de indicar, de la lúgubre serie de los suplicios practicados en Francia desde los tiempos mas remotos. Voy, pues, á tratar de manifestar, por mas que esto sea una confesion horrible, hasta dónde puede llegar la imaginacion de los hombres en punto á barbarie y crueldad. Diré los diferentes modos de condenar, los diversos géneros de ejecucion, los aparatos y máquinas que constituían los suplicios, sin ocuparme en este conjunto metódico de lo que podría llamarse la teoría de nuestra antigua legislación penal. Háme parecido que las abstractas consideraciones del legista serian frias y superfluas en una relacion verdadera y sencilla, que por el saludable espanto que inspira, lleva en sí misma la doctrina. El que, del centro de la multitud que rodea el cadalso, se levantara para protestar contra los rigores de la ley, é invocara los derechos de la humanidad, no sería escuchado; su voz, dominada por el ruido de la cuchilla no tendría eco. Las congostas del paciente, el aparato de la muerte y el cadalso chorreando sangre tienen mas poder que la palabra para despertar en los corazones mas duros sentimientos de piedad, y en las conciencias mas empedernidas, la noción de la justicia. Además sería muy difícil, si no imposible, encerrar en un cuadro metódico una historia de los suplicios. La simple lectura de nuestro código penal y de casi todas las leyes represion de la Europa moderna, da á

mas tiempo aquella audiencia constante de mi pensamiento. Acosado de mil reflexiones que me llevaban á la fatal predestinación de mi nacimiento y al primer empleo de mi vida, me trasladé involuntariamente á la época en que una aventura, que relataré despues, y que apesar de su realidad, parece tener muchos puntos de contacto con las acostumbradas ficciones novelescas de nuestra literatura, hizo entrar en mi familia la horrible herencia que, gracias á Dios, no se debió transmitir á ninguno de los míos. Representábame aquella serie de abuelos, entre los que ni un niño de siete años había hallado gracia. Mi bisabuelo Carlos Juan Bautista Sanson, nacido en París el 19 de abril de 1819, sucedió á su padre el 2 de octubre de 1726, y como no era posible que un niño de aquella edad pudiese desempeñar por sí mismo el siniestro oficio que se le había dado, el Parlamento le dió como suplente á un cuestionario llamado Prud'homme, con la condición, sin embargo, de que asistiese á las ejecuciones, á las que debía acompañar entonces abominables suplicios, para sancionarlos legalmente con su presencia. Digna es de notarse esta minoría y esta regencia en la historia del cadalso!

Presentábame, en fin, á mi abuelo en aquel espantoso caso supremo de 21 de enero de 1793, cuando la revolucion presentó por segunda vez al mundo, lleno de estupor, aquella fulgurante antitesis de una cabeza real cayendo á manos del verdugo. Sabia el lugar que este acontecimiento inesperado había ocupado siempre en nuestras tradiciones familiares; los terrores, las lágrimas, las expiaciones que había ocasionado en nuestro hogar, la página de duelo, entre tantos due-

los, que le estaba consagrada, en la especie de registro fúnebre que vienen escribiendo mis antepasados desde hace siglo y medio, y en el que consignan día por día los hechos y hazas de nuestra raza. Recorriendo aquellos singulares anales que yo mismo he continuado y que parten casi desde la Cámara ardiente, pasan despues por las saturnales de la regencia y del reinado de Luis XV para llegar á la revolucion y acabar por fin en nuestro siglo; encontrando allí en cada página recuerdos curiosos, anecdotas antiguas completamente ignoradas, una multitud de tradiciones cuidadosamente conservadas en el seno de una familia entregada desde hace dos siglos al aislamiento y la reprobacion pública como los antiguos parias, y conservando misteriosos archivos para un porvenir desconocido; encontrando en ellos una mezcla estrana de nombres ilustres y de apellidos abyectos: el conde Horn, entre Pontallier y Cartouche; Lally Tolland y el caballero de la Barra al lado de Damens; despues un rey á la cabeza de aquel gran séquito de víctimas de la revolucion que ofrece un martirologio sin ejemplo en la historia; recordando las conversaciones de mi padre sobre el imperio, sobre la máquina infernal, sobre la de Jorge Cadondal, los compañeros de Jehu, los caldeados, etc.; remontando á los tiempos que á mi mismo me ha sido dado travesar y á los recuerdos que me han dejado los tristes dramas cuyo sangriento desenlace me ha cabido en suerte: la condena de los cuatro sargentos de la Rochelle, las de Louvel y todos aquellos discípulos de los Jacobo Clement y Ravallac que intentaron asesinar á Luis Felipe vanamente; pasando de estas víctimas del fanatismo á las que se imputan á un error judicial, como Lesarques, y últimamente á la plebe de los asesinos, como Darrus, Papavoine, Castanig, Lacaenre, Sanslard, Pohlmann, etc. en los que no hay poco que estudiar sobre las variedades de criminalidad y grados de la perversidad humana, me pregunté si no había suficientes elementos para un libro, cuya curiosidad é interés descompañaban la indignidad del autor, y si el cuidado de escribirla no sería el empleo mejor que pudiera hacer de las horas de mi vejez.

Confieso, y esto me abona, que no dudé de ello un solo instante. Púsemme, pues, á trabajar y escribí con mucho despaqueo este libro empezando por un rápido bosquejo de la Historia de los suplicios y de la del ejecutor ó verdugo, preámbulo que me ha parecido necesario. Esta es la obra que publico hoy. La agitación que su solo anuncio ha producido, me ha mostrado todo lo peligroso

los, que le estaba consagrada, en la especie de registro fúnebre que vienen escribiendo mis antepasados desde hace siglo y medio, y en el que consignan día por día los hechos y hazas de nuestra raza. Recorriendo aquellos singulares anales que yo mismo he continuado y que parten casi desde la Cámara ardiente, pasan despues por las saturnales de la regencia y del reinado de Luis XV para llegar á la revolucion y acabar por fin en nuestro siglo; encontrando allí en cada página recuerdos curiosos, anecdotas antiguas completamente ignoradas, una multitud de tradiciones cuidadosamente conservadas en el seno de una familia entregada desde hace dos siglos al aislamiento y la reprobacion pública como los antiguos parias, y conservando misteriosos archivos para un porvenir desconocido; encontrando en ellos una mezcla estrana de nombres ilustres y de apellidos abyectos: el conde Horn, entre Pontallier y Cartouche; Lally Tolland y el caballero de la Barra al lado de Damens; despues un rey á la cabeza de aquel gran séquito de víctimas de la revolucion que ofrece un martirologio sin ejemplo en la historia; recordando las conversaciones de mi padre sobre el imperio, sobre la máquina infernal, sobre la de Jorge Cadondal, los compañeros de Jehu, los caldeados, etc.; remontando á los tiempos que á mi mismo me ha sido dado travesar y á los recuerdos que me han dejado los tristes dramas cuyo sangriento desenlace me ha cabido en suerte: la condena de los cuatro sargentos de la Rochelle, las de Louvel y todos aquellos discípulos de los Jacobo Clement y Ravallac que intentaron asesinar á Luis Felipe vanamente; pasando de estas víctimas del fanatismo á las que se imputan á un error judicial, como Lesarques, y últimamente á la plebe de los asesinos, como Darrus, Papavoine, Castanig, Lacaenre, Sanslard, Pohlmann, etc. en los que no hay poco que estudiar sobre las variedades de criminalidad y grados de la perversidad humana, me pregunté si no había suficientes elementos para un libro, cuya curiosidad é interés descompañaban la indignidad del autor, y si el cuidado de escribirla no sería el empleo mejor que pudiera hacer de las horas de mi vejez.